

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: D.N.A. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 13.

Julián Velasco de Toledo DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

Subscripción
Capital 1,00 pta. mes.
Pera 2,25 » trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros

(LEGIÓN EXTRANJERA)
ESPAÑOLES! **EXTRANJEROS!**
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 300 pesetas.
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

Las armas y los libros

A España le tienen conferida las naciones de Europa una misión en Marruecos; una misión elevada, inexcusable, que debiera haber realizado ya anteriormente, por propio impulso y conveniencia, por un altísimo deber y por una justa correspondencia histórica.
Se ha dicho y se está repitiendo que no vamos a Marruecos a dominar, ni a conquistar, y así debe ser; si a eso fuéramos exclusivos, no nos asistiría en verdad ningún derecho.
Nuestra misión es de paz, de civilización y de cultura, y esto si nos da pleno derecho, incluso a empuñar las armas, porque la civilización y la cultura es lo único que hay derecho a imponer por la fuerza a los pueblos bárbaros y retardatarios, que pueden representar un obstáculo para la marcha acentuada y progresiva del mundo.
Justificada nuestra acción militar en el Norte de África por el más noble y más elevado concepto que pudiera justificarse, la más seria preocupación de España debe consistir en dilucidar plenamente y en determinar con absoluto y leal convencimiento, acerca de cuál de los dos medios que se ofrecen a su alcance para el cumplimiento de aquella misión, puede ser el más seguro, el más eficaz y el más expeditivo.
Desatendiendo el ejemplo de Francia, decíamos días pasados, nuestra acción militar en Marruecos no ha ido inmediatamente seguida de la acción directa del médico, del ingeniero, del maestro y del agricultor. Esto ha sido nuestro más censurable descuido y nuestra más pernicioso equivocación.
Nuestros Gobiernos han fiado más en la acción de las ametralladoras que en el poder de los libros, sembradores de ideas y elementos únicos e insubstituíbles de la civilización y de la cultura. Las armas, como hemos dicho al principio, se pueden y se deben esgrimir para imponer y abrir a viva fuerza el surco de la civilización; pero los libros y la enseñanza son la semilla, que lamentablemente hemos dejado de sembrar.
Con la mitad del dinero gastado en Marruecos, nos decía un estimado amigo nuestro, hombre de gran cultura y clarividencia, España hubiera podido tener ya realizada, a estas horas, una labor cultural preparatoria, que hubiera allanado considerablemente el cometido de nuestro ejército y acaso hubiera hecho innecesaria su acción.
No nos hemos parado a considerar que tal vez el único medio de que los moros reconocieran nuestro influjo, nuestra superioridad y el derecho de tutoría que debemos ejercer sobre ellos, hubiera sido hacerles ver por sus propios ojos las ventajas de la civilización y hacer llegar hasta sus cabilas, por conducto de ellos mismos, nuestra cultura, nuestra ciencia y nuestros elementos de la vida moderna.
Hemos olvidado, desgraciadamente, que aun hoy en nuestra España existen vestigios de la antigua civilización árabe, de los cuales seguimos aprovechándonos. Hemos olvidado que el actual prestigio y nombradía de la Facultad de Medicina de Sevilla representa la tradición creada por la vieja Universidad que fundaron allí los árabes; que el actual progreso agrícola de las provincias de Levante no es otra cosa que el fruto de los métodos y del progreso implantado allí por los árabes. No hemos querido acordarnos de que Granada, Sevilla y Córdoba fueron grandes focos de civilización que irradiaron al resto de Europa.
¿Por qué no se ha hecho ningún esfuerzo para restaurar ese gran poder cultural, que sería en la hora presente y en el futuro, el título de España para gobernar y ejercer su elevado predominio en Marruecos?
Si actualmente, después de veinticinco años que empezó nuestra labor en el destruido imperio marroquí, hubiera allí médicos marroquíes, ingenieros marroquíes y maestros, agricultores y arquitectos, que hubieran estudiado en una Universidad hispano-árabe y en Escuelas que ya estaban habiendo creado en las capitales andaluzas, no cabe duda de que los moros nos mirarían con otra consideración y otros respetos, porque apreciarían prácticamente la bondad de España y los beneficios de su civilización.
Esa es la obra que hay que empezar, que hay que realizar con toda urgencia. Impongamos el respeto con las armas; pero impongamos la civilización y despertemos la gratitud primero y el amor después, con los libros.

LA CRUZ ROJA

Valerosos elementos jóvenes de esta humanitaria institución, tienen el plausible propósito de organizar una semana velada teatral, lo antes posible, a beneficio de los soldados de la provincia que luchan en África, la cual ha de obtener, dada la calidad de los distinguidos actores que la integran, un cuantioso ingreso.
Hemos oído decir, que con entusiasmo se han hecho el reparto de la aplaudida comedia «El Gato»

De la Ventilla a Mangrana

La hora fatal
Maura en sus manos tiene la lista, la lista grande sobre la pinta de los gobiernos, de la Nación. Su estela siguen los candidatos, los pobrecillos, ¡qué malos ratos! ¡cuantos augurios! ¡cuánta ilusión!
¿La lista grande vendrá completa? no pocos tienen ya la maleta lista y dispuesta para marchar; mas la esperanza bulle en la panza; ¡voy ascendido! ¡me iré a mis laureles!
Son los gobiernos juegos de azar.
Ratos amargos, espera aciaga, fija una idea, vaga que vaga febril y terca por el magui. Dichos, crisis... ¿Vendrá fulano? muy bien pudiera venir Zutano. Aquí se acaba nuestro festín.
¿Quién irá a Burgos? ¿quién a Albacete? ¿quién lo esperaba de un Gabinete con su Cortina y un regional? Malitos moros; mal haya guerra; cuántos trastornos, ahora a mi tiego, gobernadores, la hora fatal. ¡rra...
EL TÍO CURUJO.

UNA VACANTE MUNICIPAL

Andamos muy alejados por propia voluntad, seguidores de una neutralidad inquebrantable y honda, de las rudas contiendas políticas del Concejó y de los asuntos que las derivan y desencadenan. Desde nuestro imparcial papapeto, aunque algunos no lo crean oímos y callamos, lamentando como cada hijo de vecino, la esterilidad de las estentóreas campañas, netamente personalistas, en demasía vehementes y muy censuradas de todos, porque están en una armónica solución a los urgentes problemas municipales que cuanto antes se deben abordar llanamente, con serenidad y sólidamente fundamentados y discutidos.
Pero cortemos aquí el hilo de lo anterior, a seguir muy pronto, y a lo que vamos. Existe por defunción del empleado que la servía, la vacante de delineante de obras. Una plaza que vaca, es un semillero de aspirantes y divertido rigodón de concejales, para bailar a compás y no quedar en mala figura con ninguno de los pretendientes. No se de éstos ni casutos son, ni los conozco, ni me importa. Sólo he podido oírtear periódicamente, que los señores ediles son vistadimosos de unos y otros y el proveer la plaza, si así se acuerda, no podrá hacerse a gusto de todos.
Me han enterado también, que varios delineantes del Avance Castrejal, empleados del Estado, sujetos a traslados y etc., etc., la solicitan a guisa de gratificación y con menos emolumentos, lo cual, aun reconocido sus buenas aptitudes, deben ser rechazadas sus demandas.
Tenemos un aspirante hijo de Cuenca, o ya se echó al cesto de los papeles esa mulatilla, laborioso joven, dispuesto a probar su suficiencia técnica, de acordar sea por concurso, el señor Domínguez, que de ser nombrado por la Corporación, reconocería en esto la opción, una resolución justísima y acertada. Pero no será así. El señor Domínguez no es afecto a camarillas, no es de blancos ni de negros, no intriga ni adula.
Yo no soy político, no poseo a nadie en el Ayuntamiento, pero sí en este línea, sígnifera de sincera anticipación.
J. M.

Los madereros españoles se defienden

La industria maderera nacional ha elevado a la Junta de Aranceles y valoraciones una razonada y notable instancia que no publicamos íntegra por su mucha extensión. He aquí algunos párrafos de la misma tesis de su justísima petición.
«Sin duda por desconocimiento de las necesidades de nuestra industria, la protección que a los demás ramos de la actividad industrial se concede en el proyecto de Arancel, no se hace extensiva al ramo de la madera, a pesar de estar muy necesitada de ella, por la crítica situación que atraviesa. Téngase en cuenta que la industria maderera en España ha tenido en estos años de la guerra un enorme aumento en los gastos de producción, aumento que substrahe en toda su integridad. Los bosques en nuestro país radican en puntos casi inaccesibles y su explotación resulta costosísima, tanto por las dificultades que ofrece como por los elevados jornales que se pagan para las operaciones de cortar y pelar, y arrastres por medio de caballerías. Añádase a esto el aumento sufrido en las tarifas ferroviarias que rigen para el transporte a los puntos de consumo, y se comprenderá fácilmente que nuestra industria no puede subsistir sin un margen razonable de protección, equivalente al margen que en el nuevo Arancel se concede a los demás materiales de construcción.
Aparte de los justos intereses particulares de los dueños de bosques y de los industriales, la defensa de los intereses públicos aconseja también el conceder el margen protector que solicitamos, pues el desarrollo de la industria maderera representa un mayor valor de los bienes del Estado, y especialmente de los Municipios. Estos últimos han visto elevado el valor de sus montes en proporción francamente ostensible, pero es indudable que se volvería en seguida a los precios anteriores, y sería muy de lamentar que cuando la aspiración general es que los Municipios tengan vida económica independiente, se les privara de poder aplicar los recursos propios con que cuentan para atender sus crecientes necesidades.
Es un error la creencia de que al venderse la madera a buen precio está en pugna con la defensa de los bosques, pues ocurre todo lo contrario. Cuando los productos de una masa forestal no tienen valor comercial alguno, por no poder presentar en los mercados en concurrencia con sus similares, nadie se aventura en realizar gastos y el bosque se abandona por no haber interés en conservarlo; al ver los propietarios que tienen una riqueza completamente improductiva, talan o incendian los montes, con el fin de lograr pastos que les produzcan renta, sin reparar en el perjuicio que resulta de convertir en un erial lo que constituiría un capital enorme acumulado durante centurias. En cambio cuando el bosque produce rendimientos adecuados, se le vigila, se le cuida con esmero y se repuebla convenientemente.
A fin de organizar la defensa de los intereses forestales y madereros de naturaleza nacional, la reunión de interesados que se ha celebrado en Madrid en este mes acordó designar a los señores D. José Nicolás, D. Enrique de Nardiz, D. Salvador Correcher y D. Regino Rodríguez para formar una Comisión que pueda iniciar la constitución de una organización de carácter permanente, y realizar desde luego las gestiones que sean necesarias.»

Escuela Normal de Maestras

Los exámenes de ingreso y Matriculación, darán principio en esta Escuela Normal el día 10 del próximo mes de septiembre y a partir de esta fecha, los de todas las demás asignaturas.

El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico-Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.
Recibe enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.º, desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo.
Primera consulta. 20 pesetas
Sigüientes. 10
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacuoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosalvarsan, silber-salvarsan y salvarsan sódico.

Problemas de España

El problema agrario andaluz

A la solución justa, eficaz y rápida, del problema agrario andaluz se oponen dos criterios extremos: el del statu quo y el de «que se vuelva la tortilla».
El del statu quo—patrocinado, naturalmente por los latifundistas y por los que, sin serlo, consideran peligrosísimo que se toque a la «marina» de la propiedad,—no tiene ya el valor de afrontar la opinión cara a cara y se vale de los rodeos sofisticos.
Ya no se dice, por ejemplo, que la propiedad es intangible. Pero se afirma, en cambio, que hay que «intensificar la producción», mejorar los arrendamientos, subir los jornales, infundir en los propietarios la conciencia evangélica que resplandeció hace treinta años en las Euclicidas de León XIII.
Se intenta, pues, restablecer, las máximas de las Euclicidas «De conditione officium» y «Rerum novarum», vistiendo el rancho socialista con la casaca de la «técnica agrícola».
Dejando aparte lo que en este mañoso intento hay de maniobra política, su solo enunciado es rebuscable, desde el punto de vista social. Porque lo que con ello se pretende es durar la píldora, y no tocar al latifundio. Es desviar los tiros contra la propiedad ociosa hacia la propiedad activa. Es, en fin, subir los jornales y mejorar la condición campesina; pero aumentando antes la reproducción y, por consiguiente, las ganancias del propietario.
A esto hay que responder con el epigrama de D. Juan de Robres:
«El señor don Juan de Robres, con caridad sin igual, hizo este auto hospital; ¡mas primero hizo los pobres!»
Y los D. Juan de Robres del latifundio, «con caridad sin igual», quieren subir los jornales y mejorar la condición labriega; mas, primero, intensificar la producción. Es decir, primero aumentan sus ganancias, y luego suben los jornales. ¡Definitivo!
Por su parte, los gobernantes devotos de D. Juan de Robres, tampoco tienen ya valor para declarar la propiedad intangible. Y también se han lanzado a defender la subrepticamente, con los sofismas gacetables.
Así hemos visto que después de declarar la necesidad de una reforma territorial «en armonía con los tiempos», se han puesto al lado de D. Juan de Robres, con el seguro de obediencia, con el plan de riegos, con la propuesta de Comisiones peritarias, con el nombramiento de Comisario de Andalucía y con el aumento de la Guardia civil.
Si después de todo esto no se soluciona el problema, no será, ciertamente, por culpa del Gobierno. Confesemos, con sus maestros Langostinos, que el Gobierno «puede hacer más.»
CRESTOBAL DE CASTRO.

EL DOCTOR
D. Mariano López Fontane Arrazola
De los Hospitales de Madrid
Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre
Primera consulta: 15 pesetas.
Las restantes. 5
NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

El delito llamado social

La mueca trágica de la lucha societaria, es el impropriadamente llamado delito social, traducción inequívoca de un malestar y signo sangriento y patológico de la enfermedad que padece esta sociedad actual que se derrumba entre quejidos de gigante herido y estertores agonicos que arrastran los fauces viciados como principios básicos. Y es un fenómeno tangible, producto de largos años de errores, de torpezas, de abandonos; y reduciría los factores de ese signo a un problema de asistencia social.
El delincuente social es un ser moral y físicamente abandonado, lo que le convierte en un tejido asequible a cualquier inspiración.
Ya pasaron los tiempos en que en el Derecho penal era un dogma el célebre tipo criminal descrito tan minuciosamente por Lombroso en su *Tratado del delincuente* y si erróneamente la concepción positivista del delincuente, no lo era menos la sostenida por los clásicos penalistas de considerarlo como un ser libre que conscientemente infringe el Derecho. Los modernos estudios de Psicología penal han venido a demostrar que el delincuente si es a veces un ser libre, la regla general es de ser un anormal debido a la herencia—enfermedad—, o a otra causa—alcoholismo, etc.
No cabe duda de la influencia en el criminal de los factores físicos y antropológicos como hacia observar Garófalo, mas fué Ferri quien hizo ver la extraordinaria importancia de los factores sociales; no puede negarse que la edad, sexo, raza, etc., influyen algo, que la educación, instrucción, obran poderosamente; ya decía el marqués de Becaría que cada escuela que se abra cierra una cárcel, mas sin desconocer su influencia, es lo cierto que lo determinante en el individuo, lo que lo forma y alienta es el medio ambiente, pues sin incurrir en un materialismo histórico, no otra cosa sucede con los pueblos, fué el medio en que se desenvolvió Esparta, lo que hizo fuese un pueblo generoso. fué el cielo azul que contemplaban los atenieses y el espectáculo bello de la naturaleza lo que hizo de Atenas un pueblo de artistas y fué la austeridad romana formada por el ambiente lo que hizo ser a Roma un pueblo de legisladores y es el ambiente el que forma y modela el moderno delincuente social.
El delito social no es más que la exteriorización violenta de la lucha entre el capital y el trabajo y hay que observar que el delincuente no es el director obrero, a quien su talento o vivacidad

aparta de él, sino el último obrero, el más miserable, el que criado sin padre, sin madre, ha vivido una vida de infierno, se ha alimentado de los residuos de los mercados de las grandes urbes y ha dormido sobre algún banco, si algún guardia lo ha dejado, en ese individuo no ha florecido nada más que odio, un odio atroz a todos aquellos que él veía disfrutar en el festín de la vida, mientras que él, mal cubierto con unos harapos y peor alimentado, se ha ido molestando y formando en un ambiente completamente hostil y cuando es mayor y frecuenta las sociedades obreras es el más furibundo acraza y si le ponen una pistola en la mano y dinero en el bolsillo, ese desgraciado mata y mata, y cada nueva víctima es una satisfacción más a su feroz instinto que se ve saciado con la muerte de aquellos que sólo atentos a la especulación no se han preocupado de él. Y este criminal que no es más que un instrumento, es llevado a presidio y todos conocemos lo que son los presidios españoles! Por regla general conventos antiguos, medio derruidos, allí yacen amontonados en los dormitorios y allí le encontramos con la mirada fría y hosca del individuo completamente desahogado, porque el presidio no corrige, envilece, no enmienda sino que deshonra y si tenía algún resto de honra de bien, lo pierde definitivamente y cuando sale, continúa matando.

Si nos acercamos al santuario de nuestras leyes, nuestra repugnancia aún sería mayor, según nuestro sistema de penalidad, ese pobre girón de la miseria humana es condenado irremisiblemente y con el clásico y absurdo principio de penalidad de nuestro viejo y arcaico Código, formulado por Caltrara: «A tal delito, la pena», olvidando que la pena no es para el delito sino para el delincuente, caerá sobre ese desgraciado la espada flamígera de la justicia con todo ese enorme peso y aquí está lo absurdo, el inductor, el director obrero que valiéndose de ese odio incubado, se sirve de él para sacar su idea, el Código lo deja libre, no otra cosa representa el párrafo 2.º del art. 13 de nuestro Código penal, cuando exige para castigar al inductor como autor del delito que la inducción será directa. «Los que inducen o fuerzan directamente a otros a ejecutarlos», esto es, que si en un mitin un obrero A pronuncia un discurso de tonos violentos y el obrero B impulsivo, se enardece y sale y mata a un patrono, B es castigado y A no, sino que se está contando en los despachos oficiales con los ministros. ¿Cabe absurdo mayor?

Manzini decía que lo importante es que haya inducción, sea directa o indirecta poco importa, es decir, que en el ejemplo anterior quien duda que el obrero A debe ser castigado más que B puesto que sobre haberlo inducido a realizar el delito tiene la cobardía de no realizarlo sin que se pueda afirmar que no lo realizará o sea que es un criminaloide.

Y como la mayoría de los delitos sociales son por inducción las consecuencias son funestas.

Vemos claro, pues, que los delitos de ese delito son el estúpido y necio abandono en que la sociedad tiene a muchos seres y el absurdo legislativo mantenido por nuestros gobernantes, por eso cuando veo ante un delito de los llamados sociales rasgarse las vestiduras a esta sociedad, pienso que es ella la culpable y que esos crímenes son la sangrienta aureola que la circunda y en la que sobresalen como tristes trofeos las injusticias y las iniquidades.

Es necesario para evitarles in-

terificar las ideas de asistencia social, curar muchas lacras sociales, no abandonar al pobre en su dolor y en su soledad, esparcir amor, mucho amor, que se como una nube que a todas partes, hasta los más oscuros rincones donde se alberga lo más miserable, lleva el influjo bienhechor del río de amor, que los Patronos de Presidios sean letra viva que establezcan el contacto de cariño con el desgraciado que gime en un húmedo calabozo, que lo levanten y enaltecen y el fondo innato de bondad sea cultivado, no abandonado a sus desdichas, «odia el delito y compadece al delincuente» que decía con gesto sublime Concepción Arenal, cuidar de esa infancia abandonada, futura carne de presidio y de prostíbulo, repartiendo no la friolerosa, sino amor y caridad, mucha caridad.

GONZALO VALLEJO.

Audiencia provincial

Han sido señalados para verse en el próximo cuatrimestre los juicios siguientes:

Día 10 de octubre. — Tentativa de violación; procesado, Bernardino Iniesta García; defensor, señor Ballesteros.

Día 11 y 12 de id. — Falsedad; procesados Demetrio Calleja Blanco y seis más; defensor Sr. Ballesteros.

Día 13 de id. — Tentativa de violación; procesado, Leandro Novillo López; defensor, Sr. Conversa.

Día 14 de id. — Homicidio y lesiones; procesado, Félix Calvo Pato; defensor, Sr. Garrido.

Días 17 y 18 de id. — Homicidio; procesado, Julián Ferrer Atienza; defensor, Sr. Cava.

Día 19 de id. — Abusos deshonestos; procesado, Vicente Eulogio Serrano Illana; defensor, señor Ballesteros.

Día 20 de id. — Homicidio; procesado, Dionisio Triguero Cordero; defensor, Sr. Merchante.

Día 21 de id. — Cohecho; procesado, Rogelio A. Martínez Pérez; acusador privado, señor abogado del Estado, y defensores, Sres. Ballesteros y Cava.

Día 25 de id. — Homicidio; procesado, Alejandro Sansor Marin; defensor, Sr. Cava.

Día 26 de id. — Homicidio; procesado, Juan Huerta Huerta; defensor, Sr. Conversa.

Día 27 de id. — Homicidio; procesado, Julián Garrote Romero; defensor, Sr. Cava.

Día 28 de id. — Homicidio y lesiones; procesados, Juan Antonio Bustamante y 4 más; defensores, Sres. Conversa y Ballesteros.

Día 3 de noviembre. — Robo; procesado, Carmen García Rodondo y otro; defensor, Sr. Garrido.

Días 4 y 5 de id. — Homicidio; procesado, Doroteo Castillo Martínez; defensor, Sr. Ballesteros.

Día 7 de id. — Homicidio por imprudencia; procesado, Segundo Sáez Rosillo; defensor, Sr. Conversa.

Día 8 de id. — Abusos deshonestos; procesado, Isabelino Cripián Ruiz; defensor, Sr. Garrido.

Día 9 de id. — Violación; procesado, Lorenzo Castillo Martínez; defensor, Sr. Conversa.

Días 11 y 12 de id. — Asesinato frustrado; procesado, Luis Laureano Lafuente; acusador privado, señor Ballesteros, y defensor, señor Conversa.

Día 14 de id. — Robo; procesado, Anacleto Cuartero Contreras; defensor, Sr. Conversa.

Día 15 de id. — Disparo; procesado, Evaristo López Cebas; defensor, Sr. Huerta.

Día 16 de id. — Infanticidio; procesada, Alejandra Briones Torres; defensor, Sr. Ballesteros.

Días 17 y 18 de id. — Robo; procesado, Aquilino Fajardo Sáiz y otro; defensor, Sr. Ballesteros.

Días 21 y 22 de id. — Doble homicidio; procesado, Angel García Castillejo; acusador, Sr. Garrido, y defensor, Sr. Sánchez.

Día 24 de id. — Homicidio por imprudencia; procesado, Isidoro Calleja Carballo; defensor, señor Ballesteros.

Días 25 y 26 de id. — Homicidio; procesado, Raimundo Marin Jiménez; acusador, Sr. Huerta y defensor, Sr. Ballesteros.

Días 28, 29 y 30 de id. — Robo y lesiones; procesados, Demetrio Lucas Real y dos más; acusador, Sr. Garrido y defensores Sres. Lucas, Escobar y Cava.

Días 1, 2 y 3 de diciembre. — Homicidio; procesados, Emilio y Juan P. González y González; acusador, Sr. Garrido y defensores Sres. Ballesteros y Bermejo.

“Record” estupendo

Maravillosos, realmente, los datos estadísticos que tenemos a la vista, reveladores de lo que una gran suma de esfuerzos humanos, acopiados y admirablemente dirigidos por una despejada inteligencia y por una voluntad inquebrantable, puede producir en materia tan complicada como la construcción de coches automóviles, que requieren asombrosas especializaciones en la masa obrera para poder conseguir de ella el máximo rendimiento.

La implantación de la jornada de ocho horas en casi todos los países presagiaba un sensible descenso en la producción mundial; pero, en lo que concierne a la fabricación de automóviles, una potentísima Sociedad, la «Ford Motor Company», de Detroit, queriendo producir más todavía para ver si lograba cumplir con la demanda de coches y camiones que aumentaba a diario en proporciones incalculables, aumentó el número de sus operarios para compensar la reducción de la jornada.

Dejemos a los números hablar con su gráfica elocuencia. En todo el mes de junio próximo pasado, la «Ford Motor Company», según los datos que a la vista tenemos, alcanzó, por medio de sus fábricas en Detroit y sus 22 Plantas de Montaje en los Estados Unidos, una producción de ciento ochenta mil 982 entre coches y camiones «Ford»; cifra que representa un esfuerzo titánico, fabuloso y establece un nuevo record estu-

pendo para el periodo de un mes. En el segundo trimestre del año en curso produjo la «Ford Motor Company» un total de 301.796 entre coches y camiones «Ford», cuya cifra, comparada con la de igual periodo del año 1920, que elevóse a la de 220.878, representa un aumento de 80.918.

Sin embargo, la demanda de coches y camiones «Ford» ha superado en mucho a lo que ha podido producirse. Esta demanda sin precedente reconoce, sin duda, como causa la tendencia que existe hacia lo económico. Muchísimos de los actuales partidarios y compradores del coche «Ford» es innegable que pudieron adquirir coches mayores y más caros; pero cuando así no lo hacen es de suponer que han realizado, previamente, cálculos encaminados a investigar con más detenimiento y cuidado que hasta ahora, los gastos incidentales del automovilismo.

La producción de las fábricas «Ford» en julio, que todavía se desconoce con exactitud, no bajará de 109.000 entre coches y camiones. Esta cifra representa, en los 25 días laborables de dicho mes, una fabricación diaria de 4.360, o sea un coche o camión cada seis segundos y medio.

Guillermo y D. Agapito Lafuente Ayuso, de El Pizarro; D. Antonio Millán Casimiro, de Madrid; don Julio Bernardo Teresa y D. Atillano Rincón, de Tarazona.

Don Domingo Bustos Priey, de Málaga; D. Jesús Gómez Casero, de Camp; Criptana, D. José María Estéba, de Sevilla; D. Mariano García Moreno, de Huete; don Plácido Mayordomo, de San Sebastián; D. Francisco Arenas y D. Dionisio Gasader, de Madrid; D. Dniel Martínez, de Valencia; D. José Ortega Alcañiz, de Campillo de Altobuey.

El día 3 del próximo mes de septiembre, se anuncia la inauguración del simpático cine Ideal Artístico, el cual será dirigido por su dueño y querido amigo D. Angel Ballesteros, que en su último viaje a Madrid visitó las casas de Películas, contratando las cintas de mayor éxito de la temporada.

Le deseamos muchos llenos en la próxima explotación cinematográfica.

El vecino de Valdecabras, Leonardo Moral, ha denunciado al puesto de la Guardia civil, la desaparición de siete caballerías militares de su propiedad, suponiendo haya sido hurtadas.

Han regresado de Campillo de Altobuey, los jóvenes Pepe Ortega y Luis Velasco.

Ha dado principio, el servicio alterno de viajeros en automóvil de la nueva línea, de Cuenca a la Roda por Sigüenza, habiendo llamado la atención del público los excelentes coches puestos al servicio de aquéllos.

Para Madrid marchó el diputado provincial, D. Maximiliano Cañada y su esposa.

Se encuentra bastante mejorada de su dolencia, la esposa del concejal D. Luis Pinós.

Se encuentra en ésta, el ayudante de Montes D. Luciano de las Heras.

La guapísima señorita María Virginia Losada, sobrina de la distinguida esposa del doctor López Fontana, llegó de Madrid y pasará en ésta una temporada.

CHOCOLATES - Los mejores del mundo por su excelente calidad. **Marca Dos Globos DE ZARAGOZA**. De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

ENFERMOS DE LOS OJOS

El Doctor D. Jesús Gálvez, Director de la Clínica Moderna de Oftalmología, de Madrid, Oculista-Jefe del Hospital de Niños de San Rafael, ex Profesor del Instituto Rubio y del Oftalmológico Nacional, etc., etc., permanecerá en Cuenca del 1 al 12 de Septiembre próximo, donde pasará consulta y operará a cuantos enfermos de los ojos se presenten, con arreglo al siguiente cuadro:

En el Ambulancia, los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once.

En la Residencia Provincial, los martes, jueves y sábados, de nueve a once.

Para los pobres que lo acrediten con certificados. Operaciones gratis.

Consulta económica a 5 ptas. Todas las Operaciones ídem. id., para días de clases modestas.

En la casa de viajeros de Narciso Crepsa

DOMICILIOS EN MADRID: Plaza de Santo Domingo, 18.-Tel. 21-34 H. Cava Baja, 10 (Oficina económica)

Taller de carretero y herrero

JOSÉ AMOR

Soldadura autógena

Fermin Caballero 15.-Cuenca.



COMO YO PREPARO DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS un delicioso flan económico

Compré en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslío el contenido de una de las boluitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.

PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.

Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE

ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO

Compañía de Productos Alimenticios (S. A.)

SAN SEBASTIAN

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estomago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el "GLAXO" ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA. MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio García. Calle del Agua.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION DO'R'

Alfonso G.^a de Alcañiz.-Constantina

Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.-Cuenca

Taller de Carpintería con Soldadura Autógena
Propietario HIGINIO LÓPEZ
 Plaza de la Calle Nueva núm. 22 - CUENCA



¡¡OIGA!!
 ¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de "LA MANCHEGA,"?
¡SON LOS MEJORES!

ANSELMO OLIVA SANCHO
 GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES
 Quintanar de la Orden (Toledo)
 Se desean buenos y activos Representantes.

"PANIFICADORA CONQUENSE"
 FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN
FÉLIX SAIZ
 AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofes; dentro de carreteras.
FELIX SAIZ
 VENTA DE CAMIONES "OPEL"
 Representación para la provincia de Cuenca
FELIX SAIZ

Luis Santa María
 Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera
 Fabricación de medidas especiales
 Pida nuestras tarifas de precios
 CUENCA

BANCO ZARAGOZANO
 CASA CENTRAL: ZARAGOZA
 Capital 3.000.000 de pesetas - Fondo de reserva 385.000
SUCURSALES
 Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.
INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES
 A la vista. 2 por ciento
 30 días. 2 y 1/2 por ciento
 60 días. 3 por ciento
 un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento. - DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el rey D. Alfonso XIII
INGENIEROS ELECTRICISTAS

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico, se cursa en seis semestres que empiezan en primero de octubre y en primero de abril. Para las prácticas de sus alumnos, la ESCUELA cuenta con talleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases.
 Detalles: Director de la REAL ESCUELA. Sarriá. - Barcelona.

Juan Correcher
 (HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases

TRAVIENAS DEL FERROCARRIL. POSTES
SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES

MADRID ARANJUEZ
 CUENCA
OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID
 TEL. 296

CALENDARIO

MESES DE AGOSTO 1921
AGOSTO
26
VIERNES

El corazón de las coquetas es como el vino de Champagne, que se suele subir a la cabeza.

Máxima inglesa: «Debemos predicar el Evangelio a los salvajes de la India. De esta manera adquirirán la idea del pudor, y para cubrirse las carnes nos comprarán nuestros tejidos de algodón».

Los amigos son como los coches en día de lluvia, que cuando hacen falta no se los encuentra.

En una primera representación, y después de tres actos interminables y muy malos, cuando ya la obra parecía acabarse, sonó un tiro dentro.
 —¿Ha hecho bien?—gritó un espectador.
 —¿Quién?—preguntó otro.
 —El autor.—¿Se ha pegado un tiro!

Un comerciante vió desde la rastienda que un muchacho se llevaba una prenda de su roparía, y le gritó:
 —¡Ah! Marchante, deja ahí esa chaqueta, que no la doy por ese precio.

Viéndose sorprendido el pilluelo, soltó la prenda, dejándola en el mostrador, y contestó gallardamente:
 —Pues ahí queda: no doy por ella un céntimo más.

—Chico, anda a ver qué hora es en el reloj de sol.
 —Pero, señor, si es de noche.
 —¡Borrco! Toma una luz y anda a ver.

Señor alcalde mayor, tenga usted la vara tiesa, que los mozos de este pueblo tienen muy mala cabeza.

TRIGOS.—Las últimas cotizaciones en los mercados castellanos han sido: Valladolid, 78 reales fanega y 45 10 los 100 kilos. Burgos, fanega, 84 reales, el áaga, y 70, el mocho y el rojo; Arévalo, 78; Nava del Rey, 76 a 77; Avila, 82; Segovia, 74; Ciudad Rodrigo, 72 a 76; Trigueros, 75; Mucientes, 76 a 77; Paredes de Nava, 70; Mansilla, 73 a 75; Pampliega, 72; Villadiego, 66 a 70; Villabragón, 74.
 En Madrid se sostiene el mismo precio de 50 pesetas los 100 kilos. Toledo cotiza de 45 a 47; Lillo, a 46. En Calzada de Calatrava (Ciudad Real) se vende a 34 reales fanega.
 Sevilla cotiza en baja las clases ricas, de 46 a 48,50 pesetas quintal, métrico.
 Cataluña cotiza a los siguientes precios: Corvera, el de fuerza, de 47,26 a 47,72, y el blanco, de 46,80 a 47,26. Tárrega, el blanco, a 44 pesetas, y el rojo, a 45. Gerona, de 50 a 51 pesetas los 100 kilos.
CENTENO.—Se cotiza en los mercados de Castilla a los precios:

JABONES
 blanco, pinta, andújar, Verde so-villano, fantasia, azul, pinta inglesa, Amarillo, pálido, espumoso. Todas calidades. Instalaciones fábricas con enseñanza. También por correspondencia. Maestro Luis Conesa. Provincia de Murcia (Tortana).



Elíxir CALLOL
 que dá fuerza, vigor y juventud
 Más de 900 Médicos en España recetan CalloL a sus pacientes enfermos o sus familias ELÍXIR CALLOL.
 Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía
 DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO
 PÍDASE EN FARMACIAS Y droguerías

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE
LOS CHOCOLATES Y DULCES
MATIAS LOPEZ
 SON LOS MEJORES DEL MUNDO
 Pídanles en todas las ultramarinas y confiterías

Bastilo Lumberas
 Médico-Dentista
FELIPE III, 4 Y C.-MADRID
 Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARINOLISTA
 DE **Jesús Martínez e Hijos**
 Sarcófagos, Panteones, Pílas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios
 Mateo Miguel Arilla, 1 y General hasta Calera, 1
 — CUENCA —

Fábrica de Máquinas Hidráulicas
 VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS
 Cemento Portland «Iberia»
Francisco Cebrián
 COLON 33.—CUENCA

AMERICANOS
EUROPEOS
NEUMÁTICOS
 Garantizados de fábrica.
A precios mas baratos que en fábrica
 PRÍNCIPE DE VERGARA, 12
EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

Vicente Bertolín
 CALLE DE LA LIBERTAD
 ALBACETE
Abonos M. N. O.
 COMPOSICIÓN
 Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) 13
 Oxido de manganeso 2,50
 Equivalente a Sulfato de manganeso. 6
 Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos
 DEPÓSITOS
 Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

CASA DE HÚESPEDES
 DE **Doña Polonia Sánchez**
 Jefe del acreditado industrial de Plasencia (Cáceres)
D. Victoriano Domínguez
 CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMÍA, TRATO MUY ESMERADO
 Jesús del Valle, 4, 3.ª izquierda.
 MADRID
SE VENDEN
 Las casas números 6, 8, y 10, de la calle del Peso, y el número 1 de la Travesía de San Juan, propiedad de la eaciedad Obrera «La Fraternal»

F. BIETO
 Taller de escultura en mármol y demás piedras.
 Restauración de Iglesias y fachadas en escayola. —Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.
 Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.
 Calderón de la Barca, 12 y 14.
 Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.
SE VENDEN
 CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cobar.
 «El Cerros», Barajas de Molo.

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.
LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL
 SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES DE VOLUMENES SUELTOS
 COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS
 ÚNICA EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA
 ENVÍAN GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA
COMPANÍA ANÓNIMA CALDE
 MADRID, SAN MATEO 15 BARCELONA, CORREDORES DE CUENCA 410

Anís del Mono
Vicente Bosch. - Badalona

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es el estado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tomá- fca, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se ramitan folletos á quien los pida.

CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE OTOÑO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos Terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niños.

DEPOSITO DE ARTÍCULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida - Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

¡AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile para abonos de Primavera

FEDERICO PICAZO

DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL

2.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos, 55 años de existencia. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros de accidentes. Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL. Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 31.

Aparato Pathé NAU

con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS

VILASEGA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,

BILBAO, SAN SEBASTIÁN,

OVIEDO, CORUÑA,

VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

TRACTORES

AGENCIA

FORDSON

FORD

EL AUTO UNIVERSAL

HUETE

Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)	12.050
Doble Fuetón sin puesta en marcha (5 pasajeros)	6.125
con (5)	6.830
Voiterett sin (2)	5.790
con (2)	6.300
Chasis común para coche	4.480
auto-camión de 1 tonelada con neumáticos	5.875
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas.	8.390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso. Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford. Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 6; Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 1.500.000 Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Balances de 1917	Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
	Pesetas	Pesetas
Reservas técnicas:		
de provisión y garantías..	4.807.004,47	511.419,50
Primas del ejercicio..	2.011.226,43	378.226,69
Ministros indemnizados hasta 31 díbas..	10.693.513,51	1.106.425,76
Fondos para liberación de capital..	37.764.202,85	5.918.227,08
	180.000,00	100.000,00

SUB-DIRECCIÓN EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

LA ESPAÑA

ALMACENES DE COLONIALES

MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carnes Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarbachados.—Drogas. Batería de cocina y Depósito de Alpargatas.

Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 14/16 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos. Cloruro de potasa 50/52 por 100, 56 pesetas 100 kilos.

Sulfato de cobre 98/99 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA (HUETE)

EL MEJOR PUR-

AGUAS MINERA-

GANTE CONO-

LES NATURA-

CIDO

LES DE

CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de LEALTAD, 12 - R. J. Chavarría - MADRID

Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA:

bajo la dirección de D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiado de la S. I. Catedra y Lic. en Derecho y Sagrada Teología; y

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacional

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad, preparación para penales, telégrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero, 8; y Puerta de Valencia, 9.

LA AMISTAD.

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas de Luis Cavanna

Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medias corrientes y especiales. Cajas-envases y carpintería. Pídanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes. La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

(14)

Folleto de "El Día,

De la Biblioteca Patria (con autorización)

El vagón de Téspis

POR

Mauricio López Roberts

vivir en un sitio, tranquilas, sin angustias, sin ver más tierras, ni más gentes. Pero esto es tan difícil...—Y Adelaida hizo también su pausa, suspiró a su vez, con el dulce acento de una tórtola enamorada. Siguiendo su juego escénico, doña Emilia se preparó a hablar, movió los labios, como si se ahogase, adelantó la diestra y enarcó los ojos, mas su hija detuvo todos aquellos movimientos con un suave ademán.

—Perdona, mamá,—continuó,—escucha antes de responderme. Las jóvenes tienen sus ilusiones, sus esperanzas, sus sueños. Yo... yo soy como todas—murmuró, apagando la voz en una dulce turbación.—yo he soñado, he esperado la venida del Príncipe, del gallardo caballero que me enamorase. En los sitios donde pasamos lo buscé, siempre, creí hallarlo alguna vez, ahora te lo confieso, madre mía—dijo, soltando la copa sobre la mesa y agarrando, ambas manos a doña Emilia, quien instintivamente las había alargado ya,—si, alguna vez, pensé haber descubierto el hombre de mis ensueños... mas ¡ay! no

fué así. Mi amor no alcanzó su justa correspondencia. Las doncellas pobres encuentran más fácilmente un seductor que un marido.

—¡Pobre hija mía!—murmuró doña Emilia, volviendo el rostro hacia la sala desierta, llevada por el hábito que la hacía comunicar a los espectadores, sus pensamientos más recónditos.

Después de emitir aquel amargo aforismo, Adelaida soltó las manos de las de su madre, y refregóse con la diestra los secos ojos. Con acento más rápido y según los cánones escénicos que ordenan a toda confesión un final algo atropellado, la joven siguió:—Mucho he sufrido con esto, más de una noche, la pasé en lágrimas, pero hoy mis ilusiones se han ido acomodando a la realidad. Los príncipes no buscan esposa entre las comediantas, tampoco los nobles caballeros gallardos. Sólo gozamos de flores y de diádemas en estas tablas, fuera no existen para nosotras. El pensamiento de vosotros todos, madre, padre, hermanos míos, pesa sobre mi alma. Lo deseáis, pues, sea. Corresponderé a don Braulio, seré su novia, me casaré con él.

Oyendo aquellas frases que Adelaida pronunció con voz trémula doña Emilia levantóse de su asiento con brusco empuje dramático y dando un par de zancadas sumamente trágicas se llegó a su hija, la abrazó con ímpetu. Al propio tiempo de sus labios brotaban palabras cariñosísimas. Con ellas decía la señora el gran júbilo que la causaba la resolución de su hija, Adelaida inclinó la cabeza en el hombro de su madre, dejóse acariciar. También ella estaba contenta, veía próximos los tiempos tranquilos, tan vanamente esperados. La bondad manifiesta de don Braulio era garantía de dicha para los Torrientes todos, pues el alma de la joven no separaba su destino del de los suyos. Más o menos tiempo pasaría, pero al fin don Pascual, doña Emilia, sus hijos, refugiaríanse en Mora, al abrigo de la intranquilidad bohemia de su vida anterior, cobijados en el amplio hogar de Morales.

Algo más hablaron hija y madre, antes de que volvieresen los otros. Fué aquello como una explosión, un estallido, un ruido, sobrio, esclarecido por la luz de la verdad. Adelaida y doña Emilia quedaron conformes en que des-

pués de oír a don Braulio su declaración, Adelaida le diría que era pronto pensarlo, luego, apresurada, por Morales, le daría el sí pedido y a poco, cuando aún no se hubiera disipado la dulce embriaguez de los días primeros, la joven haría comprender a su novio que para seguir amándose era preciso la aquiescencia de los padres. Morales hablaría con los Torrientes, las relaciones se formalizarían, haríanse oficiales y enseguida la boda. ¡Oh Dios omnipotente qué dicha! Y las dos mujeres en un raptó de alborozo levantaron sus manos a las polvorientas bambalinas, lugar donde la musa escénica ha colocado a la Providencia.

Con gran rumor de faldas llegaron entonces Beatriz y Susana. Las acompañaba don Pascual. Este traía una cara de pascua, tan luminosa y regocijada como el sol al mediodía. Su esposa al verlo así, supuso enseguida que alguna idea genial acababa de brotar en el cerebro portentoso de su dueño y señor. Efectivamente así era.

Ya di, ya di con lo que buscábamos,—dijo don Pascual, agitando como unas alas sus largos brazos,—con ello tendremos éxito franco, entrada segura, taquilla llena y gloria a capuertas, abrazadme, abrazadme.

Fieles a la tradición escénica que odia las explicaciones, los Torrientes abrazaron a don Pascual sin inquirir el origen de su alegría. Después de haber expantecado así, doña Emilia expuso su deseo de conocer la causa de tal júbilo, don Pascual la explicó con dos palabras:—El Tenorio—dijo con el acento de quien pronuncia una sentencia sibilina y viendo que su auditorio permanecía impasible al conjuro encerrado en aquella frase, explicóse con alguna vehemencia, casi con más calor del necesario.

—Pues naturalmente—habló,—el Tenorio nos vendrá como anillo al dedo. El reparto es sencillísimo. Yo puedo hacer los papeles de Ulloa y del escultor, Ramón será Ciutti, Tú Emilia, harás de Brígida y la Lucía, Beatriz la doña Ana, Adelaida la doña Inés...

Y don Pascual y don Luis interrogaron a un tiempo a las tres niñas de Torrientes por la omisión de los actores.